

# Erster Auftritt als Cellist

Nicht als Sänger, sondern als Cellist begann die „Karriere“ von Franz Wipper bei den Bregenzer Festspielen. Der Mann, der 34 Jahre lang die Geschickte von Hunderten von Chorsängern leitete, lebt das ein, was ausgewählt wird, oft auch den Urlaub für die Proben und meistert auf der großen Seebühne nicht selten ein gewaltiges Pensum an Bewegung, wenn man die riesigen Distanzen überbrücken muß. Franz Wipper denkt gerne zurück, erzählt vom unermüdlichen Einsatz, den seine „kulturhunggrigen“ Schützlinge vor allem in den Anfangsjahren, als man etwa mit dem Rad von weit her zu den Proben fuhr, für die Bregenzer Festspiele geleistet haben.

Seinen ersten Beitrag zu den Bregenzer Festspielen leistete Franz Wipper als Cellist. Zur Durchführung der 1. Bregenzer Festwoche im Sommer 1946 wurden Cellisten gesucht. Er meldete sich und spielte bei einer Serenade im Garten des Palais Thurn und Taxis und blieb dann bis 1949 Orchestermusiker, 1948 beispielsweise als Mitglied des „Collegium musicum“, das beim Eröffnungsgottesdienst spielte. 12 Jahre lang hat Franz Wipper dann im Chor mitgesungen.

Nach dem Tod von Karl Fuchs übernahm Franz Wipper 1950 die Leitung des Bregenzer Festspielchores. Er war zuvor 1. Vorstand des Bregenzer Männerchores. Der Krieg bedeutete auch für die verschiedenen Laienchorver-

einigungen eine Zäsur. Vor dem Krieg gab es drei Chöre: Bregenzer Liederkranz, Männerchor Frohsinn-Eintracht und die Sängerrunde Heimatklang. Franz Wipper war ab 1926 aktives Mitglied beim Bregenzer Liederkranz. Im Jahre 1947 wurden alle drei Chöre zum Bregenzer Männerchor zusammengeschlossen. Daß sich der Bregenzer Festspielchor in seinem Gründerjahr aus Mitgliedern dieser Chorvereinigung, unterstützt von Damen aus diversen Kirchenchören, zusammensetzte, ist bekannt. Im Jahre 1947 wurde die Gesellschaft der Musikfreunde konstituiert, bei der Franz Wipper ebenfalls Mitglied ist.

Mit Franz Wipper sprechen heißt auch ein wenig in der Festspielchorchronik blättern. Hier ist genau vermerkt, wo, wann und mit wieviel Stimmen man die Festspiele unterstützt hat. Auf der Seebühne hat man bei 418 Aufführungen Wind und Wetter getrotzt oder unter wunderschönen Sternenhimmel gespielt. In der

alten Sporthalle (irrwischen lange Giovanni“

Der Bregenzer Festspielchor, jetzt mit 60 aktiven Sängerinnen und Sängern besetzt, beginnt im Jänner mit den Proben für die nächste Saison. Heuer muß in „Samson et Dalila“ beispielweise französisch gesungen werden, allein dieser Umstand bereitete einigen Chormitgliedern doch erhebliche Schwierigkeiten. Auf dem See gibt es in diesem Jahr die noch nie dagewesene Zahl von 24 Aufführungen. Im Gründlerjahr des Festspielchores waren es drei, später sieben, dann zehn und mehr.

Franz Wipper hat im Jahre 1984 die Leitung des Festspielchores an Emil Zabrodsky übergeben. Wer mit ihm

„Fest des Kindes“ beim Festspielhaus im Zelt

## Mit 274 kleinen Künstlern

(VN-cd) Schon seit ein paar Jahren widmen sich die Bregenzer Festspiele vor Beginn des Programms den kleinen Künstlern. Beim „Fest des Kindes“ wird heuer das Musical „Valerie und die Gute-Nacht-Schaukel“ aufgeführt. An dieser Produktion beteiligt sind rund 130 der 274 sechs- bis vierzehnjährigen Teilnehmer am Fest.

In den zwei Zelten auf der Wiese neben dem Festspielhaus gastiert kein Zirkus, hier wird gearbeitet. Unter Anleitung von Walter Bartussek wird „Valerie und die Gute-Nacht-Schaukel“ realisiert, die Künstler Hubert und Kurt Matt errichten mit den kleinen Schützlingen das Bühnenbild, die Requisiten und die Kom



Franz Wipper: „Die Begeisterung war immer da.“ (Foto Zündel)

len mit Marionetten und Stabpuppen. Das Publikum ist zu den Schlussaufführungen am 16. Juli, 17 Uhr, und am 17. Juli, 11 Uhr, eingeladen. Als Rahmenprogramm gibt es heute, 13.30 Uhr, und morgen, 13.30 und 19 Uhr, eine Aufführung mit einer Grazer Schauspieler-Pianisten-Tänzer-Gruppe bei freiem Eintritt. Am Donnerstag spielt Ulrich Gabriel um 13.30 Uhr Kinderlieder, und am Freitag gibt Walter Bartussek zur selben Zeit Pantomime zum Mitmachen.